

En toda España . . . 1'50 ptas. al mes  
Extranjero . . . 30'00 al año

Número atrasado, 10 céntimos  
Número suelto, 5 céntimos

# EL BIEN PÚBLICO

Redacción: calle Nueva, 10, teléfono 17

Administración: Rampa de la Abundancia, 16, teléfono 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XXIII.

Mañón, lunes 11 de octubre de 1915

Núm. 12.734.

## Los submarinos alemanes perdidos

Hace más de un mes que circula por los periódicos, reproducida en formas diversas, y modificada y ampliada según los gustos y preferencias del comentarista, una noticia evidentemente falsa, según la cual, Alemania carecería en absoluto de buques submarinos.

Unas veces es en Roma donde se solemnizan, como las bodas de oro, de la desaparición de los sumergibles germanos, otras se atribuye a Brest la conmemoración del suceso, y si ayer se contaban por una cincuenta los perdidos, hoy ascienden a 60, mañana bajarán a 58, y así sucesivamente. La especie nació de una información de un diario yanqui, relatando la visita de su corresponsal a la flota inglesa, anclada en un puerto británico que no precisaba, naturalmente, y entre sus impresiones llamaba la atención de los no muy versados en asuntos navales, la impresión que al periodista causó, el ver la *escuadra de felinos*, que decía formada por los acorazados «Tiger» y «Lion», y el misterio con que rodeaba una confidencia hecha por un oficial de la Armada, que le manifestó haber descubierto el Almirantazgo un recurso secreto para destruir los submarinos enemigos.

No hay tal *escuadra de felinos*, sino que los cruceros de combate que ostentaban aquellos dos nombres, junto con los tres «Invencible», el «Infatigable», el «Queen Mary», el «Princess Royal» y los *lille cruiser* «Australia» y «New Zealand», forman las divisiones de la *escuadra rápida de combate*.

Y en cuanto al medio destructor de submarinos, no vacilamos en calificarlo de fantástico como todas las versiones que alrededor de él se han forjado.

Conviene establecer datos seguros, y basar los cálculos en cifras.

Al comenzar la guerra, contaba Alemania con los siguientes submarinos:

La primera serie constaba de los números «U 1» a «U 4», inclusive, descontando el «U 3», que se fué a pique en 1911, buques de experiencia de escaso tonelaje (240 toneladas sumergidos y 180 a flote), poco radio de acción, velocidad muy reducida, y, en suma, de pequeño valor militar.

La segunda serie («U 5» a «U 8»), llegaba a las 600 toneladas.

La tercera comprendía hasta el «U 21», siendo un tipo perfeccionado los sucesivos, hasta el «U 28», recién alistados en agosto del año pasado, y en el último terminaba la cantidad de sumergibles alemanes listos en los primeros meses de campaña. Entonces tenía Alemania en construcción, más o menos adelantada, unos 16, más otro encargado por Noruega, del que se incautó el Almirantazgo.

A partir de entonces, sólo en conjeturas podemos fundarnos para calcular la composición de la flota submarina alemana, pero Winston Churchill dijo en el Parlamento que contaría, probablemente, con unos 60 buques, allá por julio de este año.

Nadie con más autoridad, por su conocimiento de la materia y por su posición, que le facilita la adquisición de datos contrastados, que el ingeniero naval francés Laubeuf, creador del tipo de sumergible francés. Este señor ha publicado en la prensa de su país notabilísimos artículos que en todas partes se han reproducido y glosado, y en uno de ellos, que alcanzó renombre universal, rendía el homenaje de su imparcialidad a la admirable campaña submarina de sus enemigos, circunscribiéndose, claro está, al aspecto militar de la cuestión; y decía en 10 de marzo próximo pasado que las pérdidas alemanas se reducían a las siguientes:

El «U 15», echado a pique por la artillería del crucero inglés «Birmingham» el 9 de agosto de 1914; el «U 18», hundido por abordaje de un destructor de la misma nacionalidad, el 24 de noviembre; el «U 8», por la misma causa, el 2 de marzo; el «U 12», echado a pique por el «Ariel», el 10 del mismo mes (en esto hay confusión, pues posteriormente se ha comprobado que sólo se fué a pique uno de los dos), y otros tres que no se había podido determinar su numeral distintivo, y tampoco ha tenido su pérdida fidedigna confirmación.

El Almirantazgo alemán ha hecho pública posteriormente la pérdida de otros dos, el «U 14» y el «U 29», éste mandado por Otto Wedigen, que con von Spee y el comandante Müller forman la trinidad gloriosa de la Marina germana en la presente guerra. Y como el «29» no se sabe como se perdiera, sino que Alemania dijo que no había llegado a su destino, reconociendo noblemente su naufragio, que no se hubiera comprobado, sino ser por la declaración oficial, es de suponer que hubiérase comportado de igual modo el alto mando de Berlín, en similitud de casos. Pero a las noticias inglesas, sólo ha opuesto la estereotipada frase del *conismo de sus partes oficiales: ses pura invención*.

Dijose también que Inglaterra no quería dar publicidad a las bajas ocurridas en la flota submarina de sus enemigos, pero mal compagina esta conducta con la seguida siempre, de acusar, esparciéndola por los comunicados oficiales de sus Agencias, la noticia de haberse perdido cada uno de los que luego Alemania reconoció como idos a pique, y algunos que, luego de eliminados por los aliados, en el papel, han seguido realizando hazañas, según aseveraron los supervivientes de sus víctimas.

Y mientras los aliados festejan la desaparición de la flota alemana de *unl'tsee booten*, en la última semana son seis los vapores mercantes torpedeados por ésta, en el mar Negro hay tres o cuatro más, en el Canal de Brujas reparan averías otros varios, se avisa la presencia de alguno en el Atlántico y en el Mediterráneo, navegan libremente por el Báltico

otros, y en suma, es evidente que existen todavía una veintena, por lo menos, en plena actividad, a los que deben sumarse los que circulan por el mar del Norte.

Y si en julio dice Churchill Alemania tiene 60 submarinos, como la construcción de un barco de esta clase necesita, por lo menos, nueve o diez meses (Francia ha invertido más de dos años en la de sus «Burgeois» y «Zeden»), ¿de dónde salen esos veinte, por lo menos, que actúan de *fleet in being*, si ya han naufragado los 60?

En realidad, no creemos que Alemania haya perdido más de quince submarinos, y apurado se vería el técnico que pretendiera demostrar la posibilidad de esos medios destructores misteriosos.

Se ha dicho que consisten en alambreadas, en formidables *enflats*, perdónesenos el término, donde el submarino cae como anguila ante el engaño del cebo. Hay que advertir que en los modernos sumergibles, la navegación superficial es la ordinaria, y la sumersión sólo se practica en casos de ataque o de peligrosa exploración, así es que semejantes redes serían más nocivas para los buques normales, que tienen mayor calado. Unicamente como caso raro puede ocurrir que el submarino quede aprisionado en la alambreada, por ejemplo, el caso del francés «Curie», perdido al intentar penetrar en Pola.

En tanto la fiebre aliadofila de algunas Agencias y determinados periódicos se ceba hundiendo submarinos, Laubeuf y otras autoridades callan prudentemente. Y una revista tan prestigiosa como la inglesa «Motor Ship and Motor Road», escribía a mediados del mes pasado:

«En 13 de junio, los submarinos alemanes perdidos eran catorce, y quizá se eleven hoy a una veintena; pero oficialmente sólo se sabe hayan ido a pique los «U 15», «U 19» («U 18»), «U 8», «U 27» («U 12») y «U 29», más otro cuyo nombre no se ha podido aclarar. Estos datos prueban que la cifra de pérdidas no conocidas en detalle, ha de ser relativamente pequeña

Aunque tales datos no concuerdan en absoluto con los de Laubeuf, en esencia los confirman.

En resumen, si es posible que las pérdidas lleguen a la cifra que produce esas fiestas romanas o francesas, ni vendrá un día en que Alemania se quede sin submarinos, como tampoco hay que dar crédito al fabuloso acrecentamiento de la flota submarina alemana, que muchos germanófilos se figuran.

JUAN B. ROBERT

## De todas partes

Salónica

Salónica, en griego *Tselonika* y en turco *Selanik*, está situado en el Golfo del mismo nombre, a unos 20 kilómetros al Oeste de la embocadura del Vadar.

Sus habitantes ascienden a 140.000, de ellos 23.000 musulmanes, 35.000 ortodoxos, 5.000 católicos y 75.000 judíos. Entre los ortodoxos, una pequeña minoría son búlgaros; la mayor parte son griegos.

La población israelita descendiente de los judíos expulsados de España, que ha conservado la lengua española, aunque salpicada de frases y giros turcos, griegos y eslavos. Este idioma lo escriben los judíos en caracteres hebraicos.

Los judíos de Salónica no son solamente comerciantes y banqueros, sino que también ejercen, diversos oficios manuales, y algunos son marinos y pescadores.

El puerto de Salónica muy bien protegido por la naturaleza, ha sido recientemente mejorado.

Un acuerdo, establecido hace un año entre Grecia y Serbia, concede a este último país el derecho de servir, se del puerto para el tránsito de todas las mercancías destinadas a pasar por el territorio griego que se extiende al Norte de Salónica, hasta la estación de Guergheli.

Tres líneas férreas parte de Salónica. La primera es la que sube al valle de Nandar, atravesando la Mace-

donia, la vieja Servia con su capital, Uskub, así como el Reino de Servia hasta Nisch, donde enlaza con la línea descendente hacia el Este, por Sofía y Andrinópolis, a Constantinopla.

La segunda vía férrea es la que se dirige hacia el Este, y linda con Andrinópolis por el Norte, y con Constantinopla por el Sur.

La tercera línea es la que asciende en dirección a Noroesie, para llegar a Monastir (Bitolia) paso de la frontera albanesa en los alrededores de los lagos de Presba y de Okhida.

## Ataque a los Dardanelos

Di-ce «La Gaceta de Voss»:

«Desde hace meses los periódicos griegos, que reciben información de sus corresponsales en Tenedos y Lemnos, publican diariamente descripciones de la guerra en los Dardanelos. Los títulos no tienen nada de halagadores. Dicen así: «Desde el matadero de Gallipoli» o «Algo nuevo sobre la tragedia los Estrechos», etc. Vamos a reproducir aquí dos de estos informes de los corresponsales griegos:

«Precisamente en el momento en que el sol se ocultaba tras las lejanas montañas de Lemnos, aparecieron los barcos de guerra de los aliados de regreso de un ataque a los Dardanelos. Eran cuatro grandes blindados y cerca de diez cruceros y torpederos. El mar poco antes tendido de un rojo de sangre por los crepusculares rayos del sol, se había vuelto oscuro como si vistiese de luto, y la aproximación de los barcos de guerra traía a la playa, como todos los días a la población de la isla ansiosa de experimentar fuertes emociones presenciando tristes y terribles espectáculos. Los barcos se acercan poco a poco, se distinguen ya claramente la bandera de guerra; todas están a media asta. De boca en boca circulan tristes preguntas y suposiciones: ¿Ha muerto otro general? ¿Han tenido otra gran derrota? Los cañones han retumbado desde por la mañana y los turcos disparan rabiosamente contra los barcos ingleses y franceses.

¿Quién hubiera pensado en tan tremenda catástrofe, en tal infierno en la pacífica isla de Tenedos! No pasaba día ni noche sin que llegase el cadáver de algún oficial de alta graduación. Toda la línea de la costa y todos los campos cerca del mar se han convertido en inmensos cementerios sin que todavía haya la menor esperanza de que concluya la matanza».

Así hablan, así se quejan los buques insulares mientras se acercan más a cada momento los gigantes blindados; hasta que por fin llegan al puerto y esparcen a su alrededor la tristeza y el horror. Claramente se oye ahora la música de los barcos, conmovedores y sordos llegan sus funébreas acordes a la costa. Allí se conoce esta música demasiado bien; es la marcha fúnebre, la canción del duelo por los caídos. Al sonido de la música y el rechinar de las cadenas de las anclas se botan al agua las lanchas de vapor y los botes de los barcos de guerra, mientras las gentes en la costa observan con interés la maniobra. Ya se desembarcan los muertos, ya se cargan con ellos las lanchas de vapor para que lleguen una hora antes al cementerio.

¡Pobres muchacho! Ni una madre, ni una hermana les dará la última despedida, y con los últimos rayos del sol que desciende se extiende el horror y la tristeza y se mezclan las voces de conmiseración de los insulares al ruido de los soldados que al toque de alarma corren a sus puestos. Las barcas cargadas de muertos se acercan rápidamente, ya se las distingue con entera claridad. ¡Quince barcos cargados de cadáveres! Se principia a desembarcar los, primero los oficiales; están envueltos en la bandera nacional, y muchos de ellos están horriblemente mutilados. Un destacamento de infantería de Marina les hace los honores militares al ser desembarcados, y en largas filas son enterrados los muertos muy cerca de la costa. La vibración de los clarines conmueve el aire y tristemente suena el redoble de los tambores. De lejos, de la entrada del puerto la música de a bordo les da la última despedida.

pués de una declaración tan explícita es casi desobedecer. Esta explicación es a mi madre a quien la pediría, y si mi madre no puede, no quiere ni debe responder. ¿Señor! ¿Señor! ¿Señor! flor, escuchadme, aconsejadme, inspiradme!

Mis ojos acababan de fijarse sobre el billete de le otra noche. Allí estaba abierto, con su letra clara y enérgica: «Vuestros amigos velan, ayudadles».

¿Sería esa vuestra respuesta? ¡Oh, Dios mío!

«Pero cuando yo me acordaba solo, todas estas ideas desconocidas volaban y se recordaban que las palabras de la familia, y en consecuencia la historia de mi caso, y en mi vida y en el mundo de los vivos».

«Y pasado tal vez un tiempo, yo volvería a encontrarlos a todos esos personajes que me habrían dejado abandonados».

«Géramone, me a esta fiesta de la noche, y me acordaba de que me habrían dejado abandonados, y me acordaba de que me habrían dejado abandonados».

«Esta explicación me había estado dando desde que me acordaba de que me habrían dejado abandonados».

«Y me acordaba de que me habrían dejado abandonados».

«No me había dado cuenta de que me habrían dejado abandonados».

padre volvió a parecer casi súbitamente como yo le había visto siempre, muy jovial y muy amable. Era sin duda una comedia, pero la representaba con gran perfección. No puedo comprender que le sea posible dominar hasta ese punto su fisonomía, sus ademanes y aún la entonación de su voz. Habló de toda clase de cosas, del baile y de los que asistían a él. En el fondo de mi alma me imaginé que charlaba tanto para cubrir mejor su turbación. Yo le escuchaba con distracción, como creerse puede, contestando a tonfas y a locas, un poco a la buena de Dios, cuando me interrogaba directamente. Sin embargo, su buen humor era tan comunicativo, que concluyó por interesarme y casi hacerme olvidar mi desazón.

Quizás eso haya dependido de que entró en el capítulo de la señora condesa de Montecristo, y esperaba que me hablara de M. de la Cruz.

— En primer lugar, me dijo, la señora de Montecristo no se llama señora de Montecristo. Montecristo es el nombre del último héroe de nuestro gran novelista Alejandro Dumas. En cuanto al del personaje enigmático de quien nos ocupamos, preciso sería preguntárselo a alguien más sabio que yo. Que su salón anónimo haya llegado a ser en algunos meses uno de los más célebres y de los más frecuentados de París, eso es un fenómeno que no bastaría explicarlo ni la belleza, ni la exquisita distinción, ni la fortuna regia de la señora y dueña de la casa. Lo que voy a decir se parece algo a la leyenda, y no la concedería yo personalmente mucha fe, si no hubiera sido testigo ocular de ello.

Cuando esta ilustre tenebrosa llegó a París, guardóse bien de tratar de ligar relaciones, solamente no se habló desde luego sino de las maravillas de su palacio, del buen gusto de sus libreas, de la belleza de su tren de carruajes y lo bien surtido de su caballeriza.

Entonces es cuando se le dió riendo y en forma de bromo el nombre de señora condesa de Montecristo, que le ha quedado. No se encontraban ya en París los amigos si no pregun-

El intérprete automático

Se ha provisto a los soldados franceses en campaña de una «Guía» que les permite comprender y hacerse comprender automáticamente en francés, inglés y alemán, sin necesidad de hablar ni de conocer la lengua de la persona extranjera a que se dirijan.

Es un pequeño folleto, que contiene un número de frases precisas referentes a la situación en que puede encontrarse el soldado entre sus aliados, sobre el campo de batalla, estando herido, en el Hospital o en las ambulancias, en país anexionado o enemigo, o prisionero.

Para hacer uso de la «Guía», basta con que el soldado busque en la columna de su lengua el concepto que desea expresar, el cual está señalado con un número, e indique con el dedo o con el lápiz este mismo número en la columna de la lengua de la persona a que se dirija.

Esta combinación es sumamente sencilla y práctica.

La «Guía» lleva también una hoja de identidad, y se recomienda a los ven siempre los militares en el bolsillo, en cuanto puede reemplazar a la libreta militar en los casos frecuentes en que ésta se haya perdido.

Rusia exige recursos

Dice «La Gaceta de Colonia»:

El ministro de Hacienda ruso Bark ha dirigido a Londres, según dicen varios periódicos de la mañana, un «últimatum» en regla, manifestando que Rusia caso de que Inglaterra no pague los cupones rusos y sus pedidos de material de guerra, y además no dé el dinero necesario para proseguir la guerra, no estará en condiciones de seguir la lucha.

No se les puede afezar a los rusos su conducta de hablar ahora con los ingleses un lenguaje claro. El único objetivo que todavía tienen los rusos después del fracaso de sus planes de ataque a Alemania y Austria Hungría, es la posesión de Constantinopla y de los E-triehos; pero precisamente después de la decisión de Bulgaria este objetivo está para ellos más lejos que nunca.

La prosecución de la guerra sería para los rusos, en estas circunstancias, inútil, y únicamente serviría a los intereses ingleses. Por eso está completamente dentro de la normalidad que los ingleses sigan sufragando los gastos de la guerra.

RELIGIOSAS

Mañana martes, fiesta de Nuestra Señora del Pilar, el Excmo. Elmo. se-

ñor Obispo de la Diócesis unirá en lazo matrimonial en su Palacio Episcopal de Ciudadela, al distinguido aristócrata don Diego de Salord con la noble y agraciada señorita doña Pilar de Torre Saura, hermana de nuestro respetable amigo el señor Conde del mismo nombre.

Y por la tarde de mañana mismo es agudado S.E. Ilmo. en esta ciudad, para presidir los cultos del Triduo a la Pilarica; el miércoles próximo, último día de dicho Triduo celebrará el venerable Prelado en San Francisco la Misa de Comunión General de las siete y media.

La subida del azúcar

La Sociedad General Azucarera hace pública la siguiente nota:

«Algunos periódicos de Madrid y de provincias han publicado la noticia de que en la asamblea de fabricantes de azúcar convocada para el próximo día 10, se tomará el acuerdo de elevar el precio de azúcar en fábrica de 88 a 110 pesetas los 100 kilos, que representaría un aumento de más del 40 por 100 en el precio al por menor.

No sabemos en qué hechos ni en qué cálculos pueden fundar esos periódicos semejante afirmación; por nuestra parte lo que sabemos es que en el convenio que tiene firmado casi todos los fabricantes de azúcar de España existe el compromiso de no vender en fábrica sus azúcares de consumo corriente por cima de 53 y 55 pesetas los 100 kilos sin impuesto y cláusula de responder por su honor y bajo juramento de no haberse aprovechado ni directa ni indirectamente en sus ventas de mayor precio.

De estas cláusulas tendrán, pues, que responder todos y cada uno de los firmantes de este convenio, los cuales, como decimos, son casi todos los fabricantes de España. Ahora bien, como sea un hecho consumado la subida de doce pesetas los 100 kilos de remolacha, es decir, la materia prima del azúcar y asimismo la subida de otros indispensables factores de la producción del azúcar y como algunas importantísimas sociedades azucareras, entre ellas la General, hayan recibido demandas de azúcar verdaderamente extraordinarias, no sólo por la cantidad, sino por estar hechas esas demandas a un precio superior al máximo, con venio dentro del cual la General y otras se han mantenido si impre en sus ventas, todo ello hacía suponer la verosimilitud de que en el merca-

do por habilidades que no parecen compatibles con el compromiso moral adquirido o por maniobras de los intermediarios realmente haya habido ventas por fuera del precio máximo convenido.

Entre estos hechos, la alta dirección de la sindicación se ha apresurado a convocar la asamblea de fabricantes anunciada para el día 10 precisamente para aclarar la situación de todos y cada uno, pues como indicamos antes, resulta extraño que manteniendo la Sociedad General Azucarera en sus ventas al pie de fábrica dentro de los límites del precio máximo, se estén realizando en los centros urbanos como precios corrientes los de 100 y más pesetas los 100 kilos de azúcar.

Por su parte, la Sociedad General, en vista de todo ello y ante el hecho de recibir demandas directas de azúcar por cima del precio máximo, acordó suspender sus ventas hasta que la asamblea convocada tome acuerdos sobre las cuestiones pendientes.»

Santoral

Santo de hoy.— Santos Nicasio, Germán, Fermín y Plácido.

Santo de mañana.— Nuestra Señora del Pilar y del Remedio y San Serafín. Visita a la Corte de María.— Mañana se hace a Nuestra Señora de los Desamparados en San Antonio.

Observatorio Central Meteorológico DE MADRID

Tiempo probable durante las 24 horas Radiotelegrama de las 13.30

DIA 9 DE OCTUBRE DE 1915 Dudosos en el Atlántico oriental y Canarias y lluvias en las regiones restantes.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 11 de octubre de 1915

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70. Jefe del día: Comandante de Infantería don Ramón García. Imaginaria: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo. Hospital y provisiones: primer Capitán de Artillería. Vigilancia: Oficial 2.º de ídem. El Comandante: Sargento Mayor, Francisco González del Valle.

Se ha accedido a la instancia

formulada por el sargento del Regimiento Infantería de Mahón don Antonio Maroto Abraham, en súplica de abono de la bonificación del 10 por 100 de sus haberes como sargento de los meses de enero a abril de 1913, ambos inclusive.

Doctor Peyrí

Enfermedades de la piel y sifilografía. Consulta, de tres a seis. Cos de Gracia, 12 2

MAHÓN

Después de haber pasado toda la estación veraniega en su hermoso predio «San Antonio», anteaer embarcó para Barcelona la distinguida dama doña Camila Fabra viuda de Vigo, acompañada de su hijo don José y bellas hijas.

Las simpatías de que goza en esta familia de Vigo puséronse bien de manifiesto en el momento de salir el vapor, pues vimos en el muelle despidiéndolos, al General Gobernador don Germán Brandeis, General segundo Jefe señor Cascajares y respectivos Ayudantes, Delegado del Gobierno señor Jiménez, Alcalde señor Vidal, Comandante de Marina señor Pou, respetables familias de esta ciudad y un público muy numeroso que les despidió con aplausos al zarp ar el buque.

En diversas ocasiones nos hemos ocupado de los muchos actos de caridad realizados por la señora Viuda de Vigo, haciendo donativos a los Establecimientos de Beneficencia y particulares, y últimamente no quiso despedirse sin dar una nueva prueba de su magnanimidad.

El mismo día de su partida hizo un donativo de cien pesetas a la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, donativo al cual quedarán altamente agradecidos el sinnúmero de pobres que ampara.

La familia de Vigo une a la nobleza de su rango, la de su corazón, y por ello en Mahón se la quiere y siente, como es natural, su ausencia. Deseamos hayan tenido una feliz travesía y que en plazo no lejano podamos de nuevo contarles como nuestros huéspedes.

Avisado anoche a las once, el Jefe de la Guardia Municipal de que en la plazuela de San Pedro había un hombre tendido en el suelo, acudió presu-

rosamente en compañía del guardia señor Arbós.

Efectivamente; allí tendido en el arroyo estaba un individuo, causando el consiguiente susto a cuantos transitaban por aquellas inmediaciones. La Guardia Municipal le recogió, temiendo hubiese sido víctima de algún accidente, resultando que de lo único que era víctima era del alcohol, en vista de lo cual optó por conducir al cuarto de detenidos, en donde parece le ha pasado el accidente.

Costeados por la Excmo. Diputación Provincial, mañana a las diez tendrán lugar en la Catedral Basílica de Palma solemnemente por el alma del que fue Gobernador Civil de esta Provincia don Ignació Martínez de Campos (q. e. p. d.)

En nombre de doña Camila Fabra viuda de Vigo y por mediación de don Juan J. Mesa, esta mañana ha sido entregado al Vicepresidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, un donativo de cien pesetas. Gracias en nombre de los pobres que ampara, a tan generosa donante.

En «Son Española» (Mallorca) donde residía, falleció el pasado jueves el Rdo. don Pedro Martí Mir, presbítero y Licenciado en Derecho. El finado había dedicado toda su vida a la enseñanza, habiendo desempeñado las Cátedras de Religión y Moral de los Institutos de Palma y Cardenal Cisneros de Madrid.

Una grave enfermedad le hizo abandonar dicha cátedra, marchando a Palma a reponerse, habiendo encontrado la muerte.

Reciba la familia del difunto y en particular su hermano, nuestro amigo don Andrés Martí, Oficial que fue de la Estafeta de esta ciudad y actualmente Administrador de Correos de Inca, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Entre los pasajeros llegados ayer a bordo del vapor «Mahón» figuran la distinguida señora doña Magdalena Bofill de Roca, esposa del Profesor de este Instituto y Cónsul de Portugal, don Antonio Roca, acompañada de su hija, y el joven don José Torronji Orfila, que acaba de obtener el título de Intendente Mercantil, en la Escuela Superior de Comercio de Barcelona.

Sean bienvenidos.

El pasado sábado embarcó para Barcelona nuestro distinguido amigo el Alcalde de Ciudadela don Gabriel

Saura, acompañado de su hijo don Luis.

Deseamos hayan llevado un feliz viaje.

MARÍTIMAS

Ayer mañana llegó directo de Barcelona el vapor correo «Mahón» cuyo buque saldrá para Palma esta noche a las ocho.

Terminada la misión que le trajo a este puerto, ayer tarde salió para el de Cartagena el vapor de guerra «Urania».

Pasajeros llegados ayer con el vapor «Mahón» procedente de Barcelona.

Don Ildefonso del Perai; Victor San Martín; R. P. F. Ludóvico; José Jiménez; Gabriel Mascaro; Francisco Pons; José Tarónji y hermana; María Grau; Juan J. Ibáñez; Lucía Colf; Pedro Seguí; Celestino Montes y hermano; Catalina Gómez e hija; Venancio Grenc; Pablo Sastre; Pedro Catalá; Magdalena Bofill e hija; Gabriel Orfila; Guillermo Seguí; Rafael Ruiz; Ignacio López; Arturo Pons; Emilia Casadevall y sobrina; Antonio Lozada; Rosendo Ortiz; José Salom;

Pueden darse por terminadas las vendimias en Cataluña y en el litoral de las provincias de Valencia, Alicante, Murcia, Huelva, y Almería.

Los precios de la uva en Cataluña han sido de 8 y 9 pesetas el quintil de 4160 kilogramos, si bien en el Ampurdán y otros pueblos de la provincia de Gerona los ajustes han oscilado entre 26 y 32 pesetas los 100 kilogramos.

En la Mancha comenzaron los precios a 13 y 14 céntimos el kilo, llegando a 15 céntimos.

En la provincia de Zaragoza no hay precios definitivos, no habiendo llegado a un acuerdo los compradores con los cosecheros. Esta semana debe haber empezado la vendimia en algunos pueblos del Jalón.

Dada la escasez de la cosecha en Cataluña; se aguarda que los fabricantes de mistelas hagan compras por el campo de Cariñena.

Se han hecho ofertas a base de 20 pesetas los 100 kilos de uva, pero hasta ahora han sido desechados por los cosecheros.

De Teatros

El señor Llopis, empresario del Principal, llegado ayer de Barcelona nos comunica que ha contratado definitivamente a la excepcional artista Fatima Miris la que debutará en esta el día 21 del actual, habiendo dejado también firmada la contrata con una importante compañía de alta comedia que debutará el día 10 del corriente.

Además, nos manifiesta el señor Llopis, que está de acuerdo con la compañía de ópera del Liceo de Barcelona, en la que figura el célebre tenor Palet, para dar en esta cuatro únicas funciones, los días 16, 17, 18 y 20 del que cursa, estando pendiente del resultado del abono que para estas funciones se ha abierto en Conladuría, y que se cerrará mañana, para poder telegrafiar a la referida compañía que embarque o no para ésta, pues si el abono no alcanza para cubrir los gastos se suprimirán estas funciones.

Subasta

El domingo 17 del corriente, a las once de la mañana, se venderá en licitación privada, en el despacho del procurador don Guillermo Gualons, Angel, 14, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, una finca rústica consistente en dos vergües y terreno de labor, situada en el término de esta ciudad y punto conocido por «Libertó», de cabida de unas seis hectáreas terreno regadío y dos cuarteras cinco hectáreas secano, con otra porción de terreno situada en el mismo punto de «Libertó», de cabida de unas tres cuarteras y media sembrado, donde se halla un parjar, una b. vera y mitad de un pozón.

Los títulos de propiedad y condiciones para la venta obran en poder del referido procurador. 11-13 15-16

PARA VENDER

En la calle de San Sebastián, número 1, 2º, todos los días de 14 a 16, se venden varios muebles buenos.

tándose: ¿La conocéis? ¿Quién es? ¿De dónde viene? El uno responde de Berlín, otro de Petersburgo, un tercero de las Indias. Esto era muy preciso, como tú ves.

Mas un día, o mas bien una noche, todos nuestros curiosos, de los cuales era yo uno, se quedaron lo mas atónitos del mundo. Era en el primer baile de la corte. La muchedumbre formaba dos hileras: un murmullo confuso se levantó hacia el lado de la entrada, y vimos llegar a quién? a nuestro mismo enigma, en carne y hueso. Entónces el más indiscreto se dirigió al uñer y le preguntó:

— ¿Qué nombre os ha dado esa señora?

— ¿Qué señora?

— La que acaba de entrar, con una garzota de diamantes y un vestido de punto de Inglaterra.

— Pues bien, es la señora de Montecristo.

Y los indiscretos no ganaron nada con su indiscreción.

Fuera de esto, la señora de Montecristo, puesto que se fiaba de Montecristo tenemos, fué admirablemente recibida por Sus Majestades. Además se notó que Su Majestad la reina habló con ella largo rato. Al fin de esta conversación, dobló respetuosamente la rodilla y besó la mano que Su Majestad le abandonó lo más graciosamente del mundo. Tú confesarás que esto era bastante para desvanecer los escrúpulos de los más tímidos en punto a etiqueta. Por otra parte, todo el mundo ardía en deseos de juzgar por sus propios ojos las maravillas del palacio. Ocho días después, la señora de Montecristo envió sus esquelas de convite, iluminó sus salones, y lo «Paris» aló en su casa.

A guisa de nuestras grandes señoras hasta han llegado familiar amistad con ella. No tienen expresiones bastantes para alabar y elogiar su gracia soberana y su inefable bondad. Así, éste Fenix habrá realizado entre las mujeres todos los milagros, aun el de hallar y hacer que hablen todas las damas bien de ella, y hasta sus mismas rivales, sin que ninguna acritud le mezcle en ello.

Ya puedes pensar, no obstante, que estas buenas amigas lo han puesto todo en juego para arrancar el secreto de la señora de Montecristo, con el laudable objeto de decirlo confidencialmente a todo el mundo. Pero han tenido que habérselas con un fuerte campeón, y se hallan tan adelantadas hoy día como el primero que la conoció.

Mi padre charlaba y yo le escuchaba, vivamente interesada por este cuento de las Mil y una Noches, que tiene sobre los otros la ventaja de ser una realidad. Estas pruebas del poder oculto de la señora me inspiraban no sé qué vaga esperanza: ¿no eran de su palacio de donde llegarían los auxilios por M. de la Cruz? ¿No es ella quizás uno de esos amigos que velaron por mí?

Pero cuando yo me encontraba sola, todas estas ideas consoladoras volaban y no recordaba más que las palabras de amargura de mi padre: «Mi nacimiento había sido un desastre para mi familia; yo causaría la ruina de mi casa, yo tenía en mis manos la suerte de los de Puyssai».

Y buscaba laboriosamente en que, mi casamiento con ese odioso baron Matifay, podía conjurar todas estas misteriosas desgracias.

Ciertamente, mi vida está llena de ahñegación por estos seres queridos que mi deber y mi corazón me ordenan amar más que a mí misma. No hay sacrificio que no esté dispuesta a hacer por evitar un dolor a mi madre; pero también quisiera saber qué razón invencible he cometido este sacrificio indispensable.

Esta explicación mi padre me la debe, no me la puede rehusar sin arbitrariedad y sin tiranía. Ié a él y le dije: padre mio, estoy decidida, estoy sumisa; probadme con una palabra, una sola, la absoluta necesidad de mi consentimiento y cuéstemelo que me cue te, lo doy en seguida.

Si, le dije... pero ¡ay de mí! ¿qué atreveré yo a hacerlo? ¿No me ha declarado poco ha que no podía, que no debía conocer jamás este secreto fatal?... Pésir una aclaración des-

# Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

El parte alemán. — La lucha continúa en Francia siendo encarnizada. — En el frente oriental los alemanes obtienen nuevos éxitos, ocupando la plaza de Dunabour. — Las tropas austroalemanas prosiguen su avance en Servia, ocupando parte de Belgrado. — El canard de los submarinos. — Lo de Grecia. — Los aliados en Salónica. — Literato francés gravemente herido. — Las próximas elecciones municipales. — Lerroux y Emiliano Iglesias. — Reunión de liberales en casa del conde de Romanones. — Ex ministros que se adhieren a la política del conde. — Guerra a los proyectos de Dato. — Los alemanes en Francia. — Importantes éxitos de los alemanes en Polonia. — Ocupación de Belgrado por las tropas austroalemanas. — En la residencia del rey de Servia ondean las banderas de Alemania y Austria. — Vapor inglés hundido por un submarino. — Protestando de la violación de la neutralidad griega por Inglaterra, Bulgaria y Grecia. — Éxitos de los austriacos. — Cinco trenes de heridos llegan a París procedentes de Champagne. — Agitación política en Francia. — La escuadra inglesa frente a las costas belgas. — Los submarinos alemanes frente a Crimea. — Ministro mejicano ejecutado por los yanquis.

## DE LA GUERRA

Madrid 10.

### El parte alemán

Un radiograma de Nordeigh recibido anoche a las doce treinta procedente del Estado Mayor alemán da cuenta del estado de la lucha durante el día de ayer, en los frentes occidental y oriental.

Empieza comunicando que en el frente occidental fracasó el ataque de los ingleses al nordeste de Verdún, sufriendo enormes pérdidas.

El ataque de los alemanes al suroeste de Loos les permitió obtener algunos progresos.

En Champagne el ataque francés fue precedido de un duelo de artillería y al este de Navarin lograron penetrar en las trincheras alemanas, pero un duro contraataque les expulsó totalmente de ellas causándoles enormes bajas, después de hacerles cien prisioneros.

En la Lorena los alemanes ocuparon la altura de Leintrey, apasionando a un oficial y setenta soldados, cogiéndoles además una ametralladora y cuatro lanzabombas.

En el frente oriental el ejército del general Hindenburg obtuvo señaladas victorias.

Empezó por tomar por asalto la plaza de Dunabour, a lo que siguió el de Garwenawka y posiciones de su alrededor en un radio de cinco kilómetros, apasionando a cinco oficiales y 1.350 soldados, cogiéndoles además dos ametralladoras.

En Nefedi las tropas alemanas hicieron al enemigo cuatro oficiales y 120 soldados prisioneros repeliendo más tarde un ataque de los rusos al norte de Korditachi y Labusi.

Al sudeste de Pinsk tomaron por asalto la plaza de Konow.

Siguen las luchas entre la caballería de uno y otro bando en Volkha, habiendo sido rechazada la rusa hasta mas allá del Styr.

Los ataques de los rusos al norte del ferrocarril de Kowel y Rowne fracasaron totalmente.

### Los austroalemanos contra Servia

Las tropas austroalemanas tienen ya casi en su poder la ciudad de Belgrado.

La mayor parte de ella está ocupada por las fuerzas austríacas las cuales tomaron ayer por asalto la ciudadela de la parte norte.

Las tropas alemanas también avanzan hacia dicha capital habiéndose apoderado de Kolnak, prosiguiendo luego su avance.

El ejército del general Galvín ha cruzado el Danubio, por la parte sur de Remendria, rechazando

con éxito al enemigo que intentaba impedirlo.

### Noticia desmentida

De Berlín desmienten oficialmente la noticia lanzada por Inglaterra de que los alemanes han perdido sesenta submarinos, ya que las pérdidas no pasan de la cuarta parte y además con ello Alemania no ha sufrido grandemente, ya que posee muchos más que al principio de la guerra.

### Lo que dice "L'Osservatore Romano"

El periódico "L'Osservatore Romano", órgano del Vaticano, desmiente en absoluto la nueva iniciativa del Pontífice en favor de la paz.

### Lo de Grecia

El periódico "La Tribuna", dice que el nuevo jefe del Gobierno Mr. Zimis ha solicitado el apoyo de Venizelos para gobernar, esperando que al fin este último se decida por prestar su tolerancia al actual Gobierno, en vista de la actitud del pueblo griego contra la guerra.

### Junta de rabadanes

El ministro de Hacienda inglés ha cambiado diversas notas con sus colegas de la cuadruple, acordando suspender todo nuevo empréstito de guerra hasta conocer claramente la orientación de Grecia.

### Los aliados en Salónica

Dicen de París que las tropas aliadas desembarcadas en Salónica hallanse a treinta kilómetros de la capital.

### Literato francés gravísimo

De París dan cuenta de que a causa de un accidente en automóvil, hallase gravísimo el notable literato Gabriel Hanotaux.

## Noticias de España

Madrid 10.

### Las próximas elecciones

Tratando de las próximas elecciones municipales, escribe "La Epoca":

"La noticia que ha dado el ministro de la Gobernación a los periodistas, de estar hecha la coalición monárquica para la lucha electoral en casi toda España, no puede ser mas halagüeña.

"La Monarquía en España es consustancial con la política, pues uno los sentimientos tradicionales con la fuerza renovadora del progreso, que en el régimen vigente halla la más firme garantía de paz, orden y prosperidad.

"Por eso siempre hemos creído que sobre esas concentraciones artificiosas de derechas e izquierdas, tantas veces intentadas, más al conjuero de la pasión que unidas por la conveniencia, se impone la co-

lición de los partidos a quienes feja algo tan fundamental como la defensa de las instituciones, para darles firmeza.

"De realizarse la aplaudimos, y solo es de lamentar que esa inteligencia no se haga extensiva a Madrid y Barcelona."

### Lerroux y Emiliano Iglesias

"La Tribuna" dice que están siendo muy comentadas en los círculos políticos las supuestas disidencias entre el señor Lerroux y don Emiliano Iglesias.

Cree dicho periódico, que todo es una maniobra de Lerroux para favorecer al señor Dato y por conveniencias políticas del jefe de los radicales en Barcelona respecto al problema de la zona neutral.

De esta manera — añade — da facilidades al Gobierno para que siga diciendo que en Barcelona hay elementos contrarios a la concesión de la zona neutral.

### La reunión de los liberales

En la tarde de ayer tuvo lugar en el domicilio del señor conde de Romanones la anunciada reunión de exministros liberales, que tanta expectación había despertado en los centros políticos, a la cual asistieron todos los residentes en Madrid, habiéndose además adherido los asistentes que siguen la política del conde.

Así mismo se adhirieron los señores Amós Salvador y Fernando Merino, siendo comentadísima la adhesión de este último, por cuanto se ignoraba que se hubiese separado de la política del señor García Prieto.

La reunión terminó a las siete de la tarde.

A la salida, el conde habló largo y tendido con los periodistas, congratulándose de la unanimidad que reina en el seno del partido liberal.

En la reunión citada dijo que se trató de la conducta que ha de seguir el gobierno al reunirse las Cortes, especialmente en lo que se refiere a los proyectos económicos.

El señor Alba facilitó a los periodistas una extensa nota en la que se manifiesta que el conde de Romanones pronunció un extenso discurso, exponiendo los diferentes problemas de actualidad, pidiendo sobre ellos su opinión a todos los reunidos.

Todos ellos se mostraron conformes con el sentir del jefe y le reiteraron su adhesión y confianza, acordando por unanimidad protestar del cierre de las Cortes y pedir su inmediata apertura, al objeto de discutir ampliamente las reformas militares y los presupuestos.

El partido liberal, agrega, procu-

rá discutir y juzgar severamente todos los actos realizados por el gobierno, obligándole además a votar los presupuestos uno a uno, pidiéndole una reducción notable de gastos, por creerlo de imprescindible necesidad en las actuales circunstancias.

Las reformas militares serán objeto de una amplísima discusión y por último se exigirá sean presentados los necesarios proyectos económicos para regularizar la Hacienda.

Todos los reunidos mostraban su satisfacción por la presencia del señor Villaurrutia y la adhesión del conde de Sagasta.

### Asamblea de Farmacéuticos

Se ha celebrado en esta Corte la anunciada asamblea de Farmacéuticos.

En ella se aprobó la calificación obligatoria y el Reglamento para establecer un sindicato de especialidades.

Asimismo se aprobó una proposición encaminada a que todos los farmacéuticos estudien los materiales que pueden recolectarse en cada región y la fabricación de nuevos productos, al objeto de no seguir siendo tributación del extranjero.

Para alentar a la clase farmacéutica se organizará una exposición de productos químicos, elaborados en España.

### Vapor detenido

Comunican de Alicante que al salir de Ibiza el vapor correo "Cataluña" fue perseguido por un buque desconocido y al llegar a la costa de Alicante apareció un crucero francés, que le detuvo, la documentación que inspeccionó detenidamente y como no encontrara nada anormal, le dejó continuar el viaje.

### DE LA GUERRA

Madrid 11

### El parte alemán

Anoche a las doce recibí de Nordeigh el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán.

Empieza manifestando que ayer obtuvieron las tropas germanas importantes éxitos en Francia, habiéndose apoderado de varias trincheras y ametralladoras al Oeste de Souchez.

En un contraataque en Champagne recuperaron varios centenares de metros del terreno perdido con anterioridad.

En el teatro oriental rechazaron con éxito varios contraataques de los rusos a orillas del lago Garbulnolka, al Norte del ferrocarril de Demsburg.

Al Oeste de Illest, después de violento combate, las tropas germanas se apoderaron de importantes posiciones en una extensión de seis kilómetros, apresando a siete oficiales, 750 soldados y tres ametralladoras.

Al Sudoeste de Pinks fueron hechos 600 prisioneros.

Siguen los ataques en Vola y Yosite, siendo en todos ellos los rusos rechazados.

### Toma de Belgrado

Un nuevo despacho de Nordeigh da cuenta del estado de la lucha en el teatro báltico.

Empieza manifestando que las tropas austroalemanas se han apoderado totalmente de Belgrado y alrededores Sudoeste y Sudeste, prosiguiendo el avance.

### Vapor hundido

Dicen de Londres que ayer fue hundido por un submarino el vapor inglés "Silverach", salvándose la tripulación.

### Franceses e ingleses

Un nuevo despacho de Londres

anuncia haber llegado a dicha capital los ministros franceses Viviani y Aguaneur, quienes conferenciaron acto seguido con sus colegas ingleses.

### Protestando de los ingleses

Comunican de Amsterdam, que la prensa holandesa protesta enérgicamente de la violación de la neutralidad de Grecia por las tropas inglesas.

### Por la paz

Dicen de Roma que el Papa concedió ayer una audiencia especial a Monseñor Kolley, importante personaje norteamericano, que se encuentra en Roma cumpliendo una misión especial de su Gobierno.

Se asegura que dicho viaje se relaciona con la acción de Su Santidad de obtener el apoyo de los Estados Unidos para lograr la paz.

### Los Balkanos

Refieren de París que el Gobierno griego no ha vuelto a protestar del desembarco de soldados aliados en Salónica, interpretándolo como un acto favorable a la Cuadruple.

Dícese que Bulgaria se halla dispuesta a reconocer el derecho de Grecia sobre la Macedonia Oriental y que Grecia no se muestra contraria a ceder a Bulgaria el ferrocarril de Monastir, lo cual le permitiría su expansión hasta el Adriático.

### El parte austriaco

El parte austriaco hecho público anoche detalla que los austroalemanos vencieron a los rusos en Galitzia, rechazándoles hasta la otra orilla del Styr, cogiéndoles ochocientos prisioneros.

En el frente italiano se combate en las planicies de Whitegherent y Dafraun.

En dicho parte se confirma la toma de Belgrado, añadiendo que en el castillo del Rey de Servia ondean las banderas de Austria y Alemania.

### Heridos franceses

Notifican de París que han llegado cinco trenes abarrotados de heridos, procedentes de la Champagne.

### La neutralidad griega

El primer acto del Gobierno griego dicese que será declarar la neutralidad armada.

### Agitación en Francia

Aumenta en Francia la agitación política contra el Gobierno.

Clemenceau en su periódico ha pedido la inmediata apertura de las Cortes, para tratar de la cuestión báltica.

### En el frente oriental

Los germanos que operan en Dwinsky han establecido contacto con los que se hallan en Vilna.

Las avanzadas alemanas bombardean furiosamente Dwinsky.

### Intentos ingleses

Dicen de Amsterdam que las maniobras de la flota inglesa en la costa belga, tienen por objeto el intentar varios desembarcos, dudándose puedan lograr su intento, pues los alemanes las han fortificado eficazmente.

### Parte servio

Un despacho oficial enviado desde Nisch, por el Estado Mayor servio, comunica que después de emocionantes combates, las tropas alemanas lograron ocupar Belgrado.

Agrega el despacho que las tropas serbias rechazaron al enemigo en diversos sitios.

### Los submarinos alemanes

Hace pocos días, según la prensa aliada, no quedaba un solo submarino alemán, pues de 58 que tenía al empezar la guerra, ya habían sido hundidos o cazados 60, y ahora en pocos días aparecen de nuevo submarinos en el Norte, ca-

nal de la Mancha, Mediterráneo y según un parte francés ayer fueron descubiertos en aguas de Crimea, persiguiéndoles los cruceros rusos, que no lograron darles caza.

### Ministro mejicano ejecutado

Dicen de Washington que el ministro del Interior del Gabinete del general Huerta en México, señor Granados, fué ayer ejecutado, por haber sido probada su complicidad en el asesinato del ex presidente Madero.

### Grecia y Francia

La prensa francesa comenta favorablemente las gestiones del embajador de Grecia en París en nombre de su Gobierno.

## Noticias de España

Madrid 11.

### El precio del azúcar

Ayer celebraron una reunión los fabricantes de azúcar, deliberando extensamente acerca de los medios para contener el alza en los precios, acordando que el precio inicial del azúcar en las fábricas sea el mismo que se realice en los mercados.

Dado lo avanzado de la hora se suspendió la reunión, acordando continuarla hoy.

### Notas de provincias

Al recibirnos anoche el Subsecretario de Gobernación, nos facilitó las siguientes noticias:

En Almería celebróse ayer la fiesta del árbol, la cual se vió muy concurrida.

En Salamanca los dependientes de comercio celebraron un mitin para pedir que no se celebren mercados los domingos.

### Prensa Asociada

## Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL. — Hoy lunes gran sección; último día y despedida de la bella "Hirondelle", y último día también de la hermosa película en tres partes "El secreto de Andrinópolis".

Mañana reaparición de Blanca Azucena y su Botones, sólo por dos días.

CINE CONSEY. — Extraordinaria sección para hoy, lunes a las veintidós; a petición de la mayoría de los concurrentes se exhibirá por última vez la preciosa película "La mujer desnuda", proyectándose también otras varias de gran éxito.

## Angel Peñalva

Profesor de Música

Músico Mayor del Regimiento Infantería de Menores; primeros premios del Real Conservatorio de Madrid; Comendador de número de la Orden Civil de Alfonso XII; premiado en varios concursos nacionales e internacionales; ex director de las Bandas de la Academia de Artillería, Regimiento de Vizcaya; Cazadores de Madrid, del Orfeón "Eco de Madrid"; violin primer y suplente de organista de la Catedral de Avila; pensionado que fué del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, etc., etc.

Clases de Solfeo, Piano, Armonía, Composición e Instrumentación.

Se prepara para examinarse en el Conservatorio de Madrid y oposiciones a Músicos Mayores del Ejército.

### Hotel Bustamante

En la calle de San Sebastián, número 1, 2.º, hay varias máquinas y toda clase de material fotográfico para vender.

## FOTÓGRAFOS

Aprovechad la ocasión

Hace pocos días, según la prensa aliada, no quedaba un solo submarino alemán, pues de 58 que tenía al empezar la guerra, ya habían sido hundidos o cazados 60, y ahora en pocos días aparecen de nuevo submarinos en el Norte, ca-

BORDADOS Y PERFUMES Casa Buenaventura

Bastión 23

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Administración de EL BIEN PÚBLICO

### TARIFA DE LOS ANUNCIOS

#### ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna	Hasta 11 centímetros:	1,00 ptas.
	Hasta 22 centímetros:	2,75 »
De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones		1,50 »
De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones		2,75 »
De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0,20 pesetas por inserción.		
De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones		1,75 »
De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones		2,75 »
De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0,40 por inserción.		
Más de 10 líneas, a 0,05 ptas. la línea por cada inserción.		
<b>Del ancho de dos columnas</b>		
Hasta 6 centímetros:		2,00 ptas.
Hasta 8 inserciones:		3,00 »
Por cada inserción que exceda de 6.		0,25 »
Por 25 inserciones:		7,00 »
Hasta 10 centímetros:		
Cinuenta por ciento de aumento sobre los precios anteriores.		
Hasta 11 centímetros:		5,00 ptas.
Doble precio que para los de 6 centímetros.		
Hasta 22 centímetros:		
Triple precio que para los de 6 centímetros.		
<b>Del ancho de tres columnas</b>		
Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.		
<b>Un cuarto de página</b>		
Por una sola inserción		8,00 »
Dos inserciones		1,25 »
Cada nueva inserción		15,00 »
Por doce inserciones.		22,50 »
Por veinticinco inserciones		
<b>Media página</b>		
Doble precio que el señalado para un cuarto de página.		
<b>Página entera</b>		
Doble precio que el señalado para media página.		

#### ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

#### ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

#### ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

#### INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTICULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción. Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

#### ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico.	5,00 ptas.	Media página	5,00 ptas.
Ado. columnas	15,00 »	Página entera	75,00 »
Un octavo de página.	25,00 »	En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.	
Un cuarto de página.	40,00 »		

#### OBSERVACIONES:

- 1.ª Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
- 2.ª No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
- 3.ª Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa.

## Talleres tipográficos y de encuadernación

# Manuel Sintés Rotger

Rampa de la Abundancia, 16 Mahón Despacho: Plaza del Príncipe, 11  
Teléfono 84 Teléfono 20

En este establecimiento, el más antiguo de la Isla, se hacen con prontitud y esmero toda clase de impresos a una o varias tintas, así como en tinta comunicativa.

Inmenso surtido en tarjetas de visita, últimos modelos. Gran variedad en estuches de papel y sobres, de gran fantasía, propios para señorita.

Impresos militares con formularios oficiales, fes de vida, altas y bajas para contribución, certificados de cédulas, libretas de alquiler, etc., etc.

En el ramo de encuadernación, se hacen toda clase de trabajos, desde la rústica a la encuadernación de lujo, contando para ello con la cooperación de un inteligente operario, llegado recientemente de Barcelona.

### BIBLIOTECA JURÍDICO-ADMINISTRATIVA

OBRA NUEVA

## Reglamento general para la ejecución

de la

# Ley Hipotecaria

aprobado por Real decreto de 6 agosto de 1915

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices

### DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ

Abogado, Médico y Notario de Madrid

### DON JUAN SAUTISTA CATALÁ Y GAYLÁ

Abogado y Director de esta Biblioteca

Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela

De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

## De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por

### VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura gramatical y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914.

Diez cuadernos litografiados y con 360 grabados. Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados
- » 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
- » 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- » 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- » 5 Ortografía y Caligrafía.
- » 6 Ortografía y Caligrafía.
- » 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
- » 8 Redacción usual y Caligrafía.
- » 9 Redacción comercial.
- » 10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad.

Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTÉS ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

### Obras completas

## Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 o 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintés Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.  
De venta en esta imprenta.

## ¡Fuera apuros!

¿Os falta alguna suma en metálico?

Pues acudir a

Plaza Miranda, 4, MAHÓN

Y os informarán de quién os facilitará, con RAPIDEZ Y RESERVA y sobre PRIMERA HIPOTECA, la cantidad que tengáis necesidad. Igualmente SE TOMAN partidas en PRIMERA HIPOTECA.

COMPRAVENTA de fincas rústicas y urbanas

Horas de despacho,

De una a tres tarde

todos los días laborables y festivos, J.-M.-V.

### LAS MEJORES TINTAS PARA ESCRIBIR son la PELIKAN y la ELEPHANT.

Con su uso al cabo del año se economiza mucho dinero.

Depósito en Menorca, plaza Príncipe, 11, Mahón.

## EUREKA

Polvos para hacer tinta negra, de inmejorable calidad, empleando únicamente agua fría. Con su empleo se obtiene una gran economía.

Véndese en las Librerías de MANUEL SINTÉS ROTGER, plaza del Príncipe número 11 y calle Nueva número 10.

## DISPONIBLE

### Librería de Manuel Sintés Rotger

Plaza del Príncipe, 11

MAHÓN

#### Últimas obras recibidas

ALVAREZ QUINTERO (Serafín y Joaquín) Dios dirá (Comedia en 2 actos)	3,00
ANTÓN DEL OLMET (Luis) — Aña española	3,50
ARAQUISTAIN (Luis) — Polémica de la guerra	3,50
ARMAS (José de) — El Quijote y su época	3,50
BLANCO FOMBONA (R.) — La lámpara de Aladino	3,50
BAYO (Ciro) — Los caballeros del dorado	3,00
GORKI (Máximo) — La madre	3,00
GRAU-JACINTO — Entre llamas	3,00
KRAFFOSCKI (Dr. Max) — Fuentes de amor y vida	2,00
MARTINEZ SIERRA (G.) — Amanecer	3,50
MARTINEZ KLISER (Luis) — De hondos sentimientos	3,50
MEMENDEZ PELAYO (E.) — Cancionero de la vida inquieta	3,50
ones	10,00
MIO CID — Los milagros laicos (novelas modernas)	2,50
QUILIANO (José D. de) — Pañojas (novela)	2,00
RIERA (Augusto) — Lo que España le debe	1,00
ROUSSEAU (J. J.) — La desigualdad entre los hombres	2,00
RU KIN (John) — Prerrefaelismo y conferencias sobre arquitectura y pintura	3,50
VANUCCI (A.) — La cultura alemana contra la civilización	2,00
VARELA (Benigno) — Horas trágicas del vivir	2,00
VARONA Y OLARTE (Jaime) — La vida práctica	1,50
VILLLEGAS (Francisco F.) — La Cartuja del Paular	2,00
ZAMACOIS (Eduardo) — La ola de plomo	3,50

Obras recibidas esta semana

CAMPOS Y GONZÁLEZ (Balduino) — Contestaciones al programa de ingreso en el Cuerpo de Prisiones	10,00
GUARDIOLA (Antonio) — La Guerra (novela)	3,50
JULIEN (Arnaud) — Curso de estadística	7,00
MAS (José) — Soledad	2,00
MORI (Arturo) — De hora y cuhillo	2,00
ZARAGOZA GUIJARRO (José) — Novísima legislación hipotecaria	5,00

### De utilidad para los sastres

Método de corte para caballero, por Esteban Francisco Priego García, profesor de la Academia en la Sociedad de Sastres "La Co. fianza" de Madrid.

Véndese en la Librería de Manuel Sintés, plaza Príncipe, 11, Mahón

### Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo y por su gran duración. Presentación elegante. Variedad de modelos para caballero, señora y señorita. Depósito exclusivo: plaza del Príncipe 11, Mahón.

### Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos, GRATIS, todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colocación de mujeres.

**Nodriz** Hay una joven de 22 años, viuda, con leche de 12 meses, que desea encontrar una criatura para amamantar en el domicilio de sus padres. Informes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

### Biblioteca de grandes oradores

Colección de sus obras maestras

### Donoso Cortés sus discursos parlamentarios

ORDENADOS Y CON UN PRÓLOGO POR

### Don Julio Burell

NOTAS Y OBSERVACIONES DE

### D. Juan Bta. Catalá Gaylá

PRECIO: 250 pesetas rústica y 3,50 en tela.

Véndese en la Librería de Manuel Sintés Rotger, Plaza Príncipe, 11, Mahón.

### Boletín diario

### Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Calle de Isabel II.

Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, número 15.

Ayuntamiento. — De nueve a una. — Plaza de la Constitución.

Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen.

Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 33.

Aduana Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Poniente.

### Delegación de Hacienda.

— De nueve a una. — Andén de Poniente.  
Comandancia de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen.  
Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 12.  
Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque.  
Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco.

Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe.

Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.

#### Comunicaciones

Estación de Telégrafos. — Permanente. — Calle de San Fernando.  
Central de Teléfonos. — Permanente. — Calle del Bastión.

Oficinas de Correos. — Calle de Anunciador, 24. — Horas de despacho. — Certificado y valores. — Todos los días de nueve a doce; además los lunes y miércoles de diez y ocho a diez y nueve y los jueves y sábados de quince treinta a diez y sesenta.

Giro postal. — Todos los días de nueve a doce.

Paquetes postales. — Imposición: todos los días de nueve a once y media.

Entrega a destinatarios: todos los días de once a doce.

Lista. — Todos los días de diez a trece.

Recogida de buzones en las expediciones. — Una recogida se verifica todos los días de correo, otra una hora y media antes de la salida de los vapores.

#### Itinerarios de los Vapores-Corros

Mahón-Palma. — Lunes y miércoles ocho noche.  
Mahón-Barcelona Directo. — Jueves y sábados cinco y media tarde.  
Mahón-Alcudia Barcelona. — Martes y jueves mañana.  
Ciudadela-Palma. — Viernes ocho noche.

Ciudadela-Alcudia. — Martes y jueves once mañana.  
Palma-Mahón. — Miércoles y viernes seis y media tarde.

Barcelona-Mahón Directo. — Martes y sábados seis y media tarde.  
Barcelona-Alcudia-Mahón. — Jueves y domingos cuatro tarde.  
Palma-Ciudadela. — Sábados seis y media tarde.  
Alcudia-Ciudadela. — Miércoles y viernes madrugada.

#### Correo interior

Salidas para Ciudadela. — Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde. Coste de la expedición cuatro pesetas.